

# EDITORIAL

*Consecuentes con la línea de pensamiento y de acción trazada, sostenida y enriquecida a través de los varios años de su existencia, nuestra revista nacida como prolongación del Primer Seminario de Formación Profesional Médica, continúa divulgando la gran variedad de temas aportados incesantemente por las diversas disciplinas que hoy imprimen a la Medicina rumbos nuevos destinados a hacerla compatible con la realidad de la época en que vivimos.*

*La Medicina así concebida viene a ser parte integrante de un complejo conjunto de actividades científicas, técnicas, sociales y culturales íntimamente entrelazadas, interdependientes y acaso todavía no bien definidas que rompiendo límites tradicionalmente establecidos, se incorporan gradualmente a la acción.*

*La formación del médico es un proceso que no termina con su graduación. Es asunto de permanente adaptación de su comportamiento, no sólo a los progresos de la ciencia y de la técnica, sino a su vida de relación con los elementos de la comunidad en que actúa y, particularmente, con su sujeto de máximo interés, el paciente.*

*Nada de lo anterior es una novedad. Pero siempre resulta útil repetir conceptos que, aunque en apariencia vulgares, son olvidados cuando otra suerte de intereses desplazan al profesional de aquello que debería constituir parte esencial de su destino.*

*Al hacer un análisis exploratorio entre la promoción de titulados en 1959 la investigadora Sra. Berdichevsky ha cubierto, por así decirlo, las opiniones relativas a la formación universitaria y a varios años de ejercicio profesional. Por sobre las pocas diferencias comprobadas, todas ellas muy explicables por razones obvias, se ha establecido un gran porcentaje de opiniones favorables a la inclusión en los programas docentes de disciplinas como Sociología, Antropología y Psicología, y a dar una mayor importancia a la Medicina Preventiva y Social. Demuestra ello que hay un considerable volumen de opinión que reconoce la necesidad de una enseñanza adecuada a las condiciones psicológicas y socioeconómicas de la población.*

*Cuatro trabajos presentados a una mesa redonda en el Curso de Aspectos Preventivos y Sociales para Docentes de Cátedras Clínicas, Julio de 1966, compilados bajo el título de "Aporte de las Ciencias Sociales a la formación médica en el nivel pre-graduado", reafirman la invariable posición de los investigadores en cuanto a la extensión de la Medicina al campo social y cultural del hombre en la medida que éste, médico o paciente, sufre la influencia de su medio, de la estructura social, de condiciones económicas, etc.*

*En un tercer trabajo, el Dr. Salvador Díaz analiza distintos aspectos y variaciones del Gasto Médico Familiar que, en términos generales permiten afirmar, entre otras conclusiones, que el gasto en cifras absolutas es mayor en los grupos de mayor ingreso; pero que considerado en proporción al monto de los ingresos, es mayor en los grupos de menor ingreso. Son interesantes las deducciones a que este hecho da lugar: la condición económica permite o impide, según el caso, la oportuna atención profesional; la condición cultural retarda y agrava en los grupos de bajo nivel los procesos mórbidos. En otro orden de análisis, el hecho que la mayor parte del gasto médico corresponda al rubro de los productos farmacéuticos de uso médico (88%) da ocasión para hacer resaltar el elevado costo de estos productos, la gran proporción de medicamentos adquiridos por consejo de amigos o de interesados en su venta, etc.*

*Finalmente, en esta secuencia de temas "sociales", entregamos una versión resumida de interesantes investigaciones sobre adolescencia realizadas por la Dra. Peláez y colaboradores en el Area Central de Salud de Santiago, con una población de 500.000 habitantes. Estas investigaciones que, por el momento comprueban que el grado de conocimiento sobre el desarrollo del adolescente entre médicos, profesores y padres, es bajo, tienen, entre otros propósitos, el fomento de acciones educativas, especialmente en los aspectos del desarrollo sexual, planificar líneas de acción en colaboración con las Universidades y el Ministerio de Educación, y la motivación de las directivas de Educación y Salud a través de una Comisión interministerial.*

#### **RENOVACION DE SUSCRIPCIONES**

En nuestro número de Marzo, formulamos a nuestros lectores un llamado para la renovación de suscripciones que nos permitiera cubrir, por lo menos parcialmente, el elevado costo de impresión y distribución que enfrenta nuestra revista. Sólo una pequeña proporción de ellos, principalmente suscriptores nuevos, ha respondido oportunamente remitiendo los valores correspondientes.

Ello nos obliga a considerar seriamente la posibilidad de limitar a contar del próximo año nuestros envíos exclusivamente a las suscripciones personales que se encuentren al día, a las instituciones científicas y docentes afines y a los canjes ya comprometidos.

**SI DESEA UD. ASEGURAR LA RECEPCION REGULAR DE CUADERNOS MEDICO-SOCIALES, SIRVASE ENVIARNOS A LA BREVEDAD POSIBLE LA TARJETA ADJUNTA ACOMPAÑADA DE SU CHEQUE EXTENDIDO A NOMBRE DE: COLEGIO MEDICO DE CHILE.**